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《与神同行》 

饶恕的礼物（2） 
 

 

当我们想到神的时候，我们应该想到神所给人的饶恕，今天我们要继续来思想饶恕的礼物。

我们要看的经文，依然是弗 4章，保罗在这里讲到一些不适合属神的人的行为。在前面三章

经文里面，保罗先和弟兄姐妹谈到他们在基督里的身份和地位，然后在跟着的三章经文中，

也就是弗 4到 6章，就谈到我们应该有怎样的行为表现，那就是我们在基督里的生命的表

现。 

 

我们看弗 4:29-32，保罗这样说：“污秽的言语一句不可出口，只要随事说造就人的好话，叫

听见的人得益处。不要叫神的圣灵担忧，你们原是受了祂的印记，等候得赎的日子来到。一

切苦毒、恼恨、忿怒、嚷闹、毁谤，并一切的恶毒，都当从你们中间除掉。并要以恩慈相

待，存怜悯的心，彼此饶恕，正如神在基督里饶恕了你们一样。” 

 

当人不依从神的教导而行，拒绝饶恕人的时候，后果会怎样呢？有几样后果是无可避免的，

一是在感情上的束缚。当人不愿意饶恕别人的时候，他就必然会活在充满愤怒，苦毒和仇恨

的情绪中，而这些负面的情绪会影响一个人的身心灵，那是得不偿失的。其实，人与人之

间，难免会有误会，会有碰撞，有时候是别人得罪我们，但我们也有得罪别人的时候，若是

我们每件事都不放过别人，别人又不放过我们，这样子的生活是很痛苦的。要知道，每个人

的性情都不一样，我们不可以活在一个人人都爱我们，都迁就我们的环境中，那是不可能

的。 

 

不要以为我们只要待人友善仁慈，就无往而不利，就处处都能得到人的接纳和爱戴，事实不

尽然是这样。有些人就是不喜欢一些太过仁慈的人，他们不但不欣赏别人仁慈的表现，反而

会有许多的嘲讽，这也是极有可能的事。有些人也许会怀疑这些仁慈的人，认为他们只是表

面仁慈，但实际上却是别有用心，又或者他们不能信任这些过份仁慈的人，又或者觉得他们

不过是虚伪的表现。总之，活在今天的社会中，我们不能讨得所有人的欢心，即使我们凭着

良心去做事，也有可能会惹来别人的批评和误解，人生就是这样，我们得认识它的真面目。 

 

即使作主的工也不例外，不要天真的以为，教会是完美的天堂，因为所有人都是虔诚的基督

徒，都是同作弟兄姊妹的，所以应该没有问题，没有磨擦，神爱我们，我们彼此相爱，那是

多么美好的事。要是我传神的话，要是我事奉神，应该得到弟兄姐妹的欣赏和爱戴的，但其

实不是。也许当中会有嫉妒的人，会有误会的人，总之我们不可能做一些事去讨好所有的

人。 

 

最后也许我们会发现，唯一我们应该去讨好的，只是神而已，只有神才是值得我们讨好的对

象，要是别人也喜悦的，他们可以来和我一起事奉，要是他们不来的，也不必刻意去讨好他

们，或者要卖他们的账。然而，不论怎样，遇到有误会我们，或得罪我们的，我们总要以饶

恕去解决和面对，要饶恕一切得罪我们的人。 

 

我们若是不饶恕人，心中存有苦毒和仇恨，以及愤怒等，我们就是受到这些感情所束缚。由

于心中有这些情绪，我们对人就会有偏见，我们会以有色眼镜去看待别人，我们会很容易产

生嫉妒的心，我们的思想和表现，以及谈吐，都会受内心的情绪和恶毒所影响，我们的身心

灵必然不能健康，因为我们整个人都受到这种不安的情绪，负面的情绪所影响。 
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不但这样，一颗不饶恕的人，会防碍我们去爱人。它会冻结我们里面的爱，使我们不能爱

人。我们若不能饶恕人，我们就不能爱人，一颗苦毒的心是无法发出爱的，那就是不能，因

为两者是相对立的。我们不能说，我所针对的只是某个，对其他人我倒不会这样，我们以为

可以作出明显的分割，实际上却是不能。我不能说恨这一个人，却爱着他周围的其他人，因

为苦毒会将我们内心的爱封闭和冻结，叫它彰显不出来。虽然旁边人未必知道我们受到感情

上的困扰和束缚，但是我们内心却是知道的。而且这种情绪如果不好好的去处理，它还会不

断的增长。 

 

心中存有苦毒的人，除了不能爱人之外，还不能接受别人的爱，他由于里面存有苦毒，所以

失去了接受爱的能力。我们不能以苦毒的心去对待别人，却同时又接受别人的爱，那是不可

能的。那就好像我要把一个四方形的东西，硬塞进一个圆形里面，那是不吻合的，是办不到

的事。同样，我们不能把苦毒放在生命的同时，又把爱放进里面，那是不能放在一起的，必

然引起排斥，我们非得放弃其中一样不可。要不是放下苦毒，就是放下爱，这是出自我们的

决定。 

 

苦毒能够叫人内心的感情受到束缚和冻结，他们内心的苦毒会不经意的散发出来，这让他们

不断去谴责别人，也怪罪于环境等因素。他们一直看这是某人的错，是这个人的不对，那个

人的不是。如果这个人不是这样做，如果那个人做了这件事，如果我的月薪可以提高一些，

如果他们肯雇用我，我就不会像今天那样。我们把所有的责任都推到别人身上，好像每一个

人都欠了我那样，而没有反省自己的问题和责任，就去加以谴责。我们这么做，不但不能平

息心中的怒气，反而会叫我们里面的苦毒和仇恨越来越多，以致随时会有爆发的可能。 

 

人如果不除掉心中的苦毒，如果不去饶恕别人，不但他们受到感情上束缚和牵制，第二个结

果就是会让关系受到破坏。那就是说，苦毒能够破坏关系。我们所仇恨的人，所不能饶恕的

人，我们又怎能跟他们维持良好的关系呢？那是一件很容易理解的事。一些我们无法饶恕的

人，我们是无法跟他们建立起美好的关系来的。这不是说，我们要去爱身边所有的人，有些

人我们只能在某个程度上爱他们，对他们好，因为人和人的关系，毕竟是有亲近和疏远的分

别的。我们不能跟所有人都建立同样亲密的关系。而有些人的行为，我们是不能认同的，但

是基于我们是神的儿女，所以我们也向他们表达爱，但却是有限度的爱和友好，但却不能和

他们同一伙，因为价值观不同，人生的方向也不一样。 

 

基于不同的性格和爱好，我们得承认有些人我们是特别跟他们谈得来，有些人却是格格不

入，而有些人可以作某程度的交往，但却无法深入。所以，朋友是有很多等级的，我们都有

亲密的知心好友，但也有泛泛之交，或者是点头问好的朋友。我们不是每样事都能够和任何

朋友分享，也不是对方的每一个行为，我们都能够认同的。这是很正常的事，然而，我们内

心若有不饶恕的心，情况就变得不一样，它会使我们与人的关系受到破坏和亏损。 

 

要知道，虽然说我跟某人做朋友，而我心中所愤怒的只是另一个人，但其实这也影响了我和

前者的关系，由于不能饶恕那人，所以我连前者也产生了怀疑，又或者我们要保护自己，因

为不想再受伤害。我们已经从第一个人那里受了伤害，所以在和第二的人做朋友的时候，我

们就有所防备，不敢太过开放，这就是我们存着不饶恕的心所造成的后果，那是不健康的，

也使两者的关系无法向前。许多时候，我们防守得太紧太严，这使得我们对许多可以发展的

友谊都变得却步不前。 

 

特别是我们在受过很深的创伤之后，我们就会对人有特别的防备，信不过任何人，因为伤口

依然在。对于一些我们将它埋藏而没有处理的往事，它就扼杀我们日后去和别人再建立关
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系。我们虽然渴望朋友，希望可以跟某些我们所喜欢的人交往，但是我们却又不愿对方踏过

我们的防线，我们的在心里筑起了一道防卫的高墙，不容任何人超越，于是所有人都得站在

围墙之外，不能超越半步。这代表着什么呢？其实我们是把苦毒，愤怒和仇恨筑成了墙，那

是很可惜的事。 

 

与此同时，我们又觉得很落寞，因为不知道为什么得不到别人的友谊和爱，我们会想，“为

什么别人不喜欢我呢？为什么他们不爱我呢？”其实不是别人有问题，而是我自己有问题，

我们为自己筑上厚厚的围墙，不许别人超越半步，别人即使想跟我们有亲密点的关系，立即

被我们拒绝了。我们因为别人的友善而感到不习惯，甚至是抗拒，我们又再把门关上，将别

人关在门外。 

 

比方说，早上上班的时候，你遇到一个同事，他向你打招呼，说声“你好吗？”当然你很有

礼貌的回答说：“我好。”但却就此了事，再没有下文，也没有回问对方，也没有多讲半句，

这样子别人会对你有什么印象和感觉呢？他们不是觉得你高傲吗？不是觉得你很冷酷，不懂

世情吗？友情这回事，是双轨的，是双方面都要付出的，永远是别人问候你，而你从不问候

人的话，久而久之，你就失去了所有朋友，连问候，跟你打招呼的人都没有了，你的感情就

这样被封杀和冻结了。 

 

其实，这样的僵局，不但会出现在朋友之间，也可以出现在家人中间，即使是父母和子女，

也可以到一个非冷漠的地步，互不理睬的。我们要是希望多得到别人的爱和友情，就得先开

放自己，去关心别人，爱别人，饶恕别人，这是很重要的。若是心中不能饶恕，我们就无法

真心关怀人，因为感情一事是装不出来的，有诸内而形于外，我们如果不珍惜别人的关怀，

也不作出任何回应，我们就是错失良机，让苦毒和愤怒破坏了我们跟人之间的关系。 

 

神乐意多给我们爱，也乐意帮助我们建立跟人之间的关系，因为这是讨祂喜悦的事，祂喜悦

人跟人和睦共处，然而我们得依着神的吩咐，先去除不饶恕人的心灵，先放下对别人的成见

和苦毒，这样我们才能够言行一致，心口如一的表达自己内心的感觉。有时候，我们看见小

孩子一片赤子之心，我们也许会很羡慕，因为他们是以纯真的心来建立友情的，彼此没有利

害冲突，只是单纯的期待而已，所以感情真挚，也能够维持长久。不像成年人，整天勾心斗

角，凡事总是计较利益得失，以致事事有所保留，感情自己很难付出，更要不得的，就是人

以自己的感情作为筹码，藉此去达到自己的另外一些目的，那就是很卑劣的事了。 

 

我们不能把爱隐藏，内心如果有爱，行为上就自然有爱的流露；同样，恨也是不能隐藏的，

内心如果有恨，一样会表露无遗，所谓“纸是包不住火的”，我们不能把这些感情包着，不

让它流露出来的。好，苦毒和不饶恕所导致的第三个后果，就是它能够摧毁我们跟神之间的

关系。我们不能在以神为乐的同时，却又以苦毒的心对人，这两者是不能兼容的。保罗说

到，“我们要举起圣洁的手，赞美神。”当我们和众弟兄姊妹一起赞美神，歌颂神，敬拜神全

情投入的时候，如果这份感情是真的话，我们是把爱献给神。而把颂赞和感谢献给祂的同

时，我们可以向人心怀苦毒和仇恨吗？我们可以内心依然不放过某人，不愿意饶恕他吗？这

是不可能的。或者我们应该这样说，一颗饶恕的心，能够摧毁我们跟神之间的关系。 

 

除此之外，不饶恕别人的心，也能影响我们的身体，因为我们的身体不是为了苦毒，为了忿

怒，为了报复或为了愤怒而造的。一旦我们把苦毒藏在心里，它就必然会造成破坏，可能在

感情上的破坏会更大，但不可忽略的，是它对身体所做成的损害。特别是基督徒，内心出现

的挣扎和矛盾，会直接影响身心灵各方面。 
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到底我们要怎样面对和处理一颗不饶恕的心呢？我们唯一能够做的，是饶恕别人，放弃这颗

不饶恕的心，以饶恕来代替。要知道，饶恕不是一种感觉，而是我们所作的选择和决定，我

们不要执着不放，而是愿意放手，愿意真心放过一切得罪我们的人。惟有这样，对方才可以

获得自由，而我们自己也获得真正的自由。什么时候我们内心依抱着不肯饶恕的心，我们就

得不到自由，所以要紧的是作出饶恕的决定，不管对方是谁，也不管对方向你作了什么，因

为神饶恕了我们，我们应当去饶恕别人。 

 

我们不是先去观察对方有没有悔意，然后才决定要不要饶恕。这是不适当的。当然，有些人

会知道自己得罪了我们，他们也许会主动的来说对不起，主动请求饶恕，我们就应当义无反

顾的饶恕，不是觉得自己有什么了不起，或者是宽宏大量，我们只是听从神的命令而做吧

了。然而，有些人连得罪了别人也不知道，我们就不要期望他们会来求饶恕，又或者他们会

觉得对不起我们，因为他们根本不知道，他们即使知道我们受了伤害，但也未必承认是他们

的错，在这样的情况下，我们不是要去等对方作主动，我们的态度就是，处理自己的心情，

处理自己内心的苦毒和愤怒。不管对方怎样，他们有悔意也好，没有悔意也好，连不知道也

好，我们都一样去饶恕，一样将这件事抹去。这是最正确的做法。 

 

也许我们将对方的情况，列为三个类别。头一类是那些知道，但不承认，不悔改，不会向我

们认错的人。第二类是完全不知道得罪了我们，让我们受伤害的人。第三类是那些得罪了我

们，但我们还没有机会处理，而他们就去世了的人。也许有些人会说：对于那些已经去世了

的人，事情应该随着他们的离去就完结了，其实不是。对方离世虽然是个事实，但是问题却

在我们身上，我们如果没有好好处理内心的苦毒和愤怒，不管对方是在世或离去，都没有关

系，我们仍得去处理和解决内心的负面情绪。 

 

我们如果要真的处理对这个人的愤怒，就得把他当作仍在生的那样。一个好的提议，就是拿

两张空的椅子来，你坐一张，将另一张看作是那个人坐的，然后你象是面对面的和对方谈

话，你得告诉对方你内心的感受，你坦白的告诉他，他是怎样的伤害你，让你多年来受了许

多的苦，令你寝食不安，令你身心灵都受到影响。你可以告诉对方你内心的挣扎，也许当你

重提往事的时候，特别是提到自己极深的伤害的时候，你会禁不住的哭泣，那可能是一段极

为难过的时刻，但不要紧，因为那是必经的过程。你只要真诚的，向对方倾诉自己的感受和

心声。 

 

然后你确实的向对方说：现在我愿意放下这件困扰我多年的事，我愿意饶恕你，饶恕你所有

得罪我，让我们痛苦的行为。让我告诉你，当你真的这样做的时候，你会获得无上的真正的

自由。即使你没有任何的感觉，但是当你选择去饶恕别人的时候，你的内心是释然的，你不

再受到不饶恕的心的束缚。当你作出了这个决定之后，神会给你属天的平安喜乐，会给你内

心的力量和饶恕，也会医治你心灵所受到的创伤。这是值得我们去做的。 

 

至于那些得罪了我们，又依然在世的，我们也当一一去处理，若是任何人来求饶恕，我们都

当乐意的去饶恕。就是那些得罪了我们而不知道的人，我们也当内心给他们同样的饶恕。你

可以看情况而定，可以跟这个人提起这件让你受伤的事，但也可以不提，你自己处理好自己

内心的苦毒就行了。既然对方不知道，我们也不必一定让他去知道，但我们最重要的，是处

理自己内心的情绪，不要让不饶恕的心，主宰我们的生活，叫我们长久活在苦毒和愤怒之

中。 

 

要是我们得罪了人，而我们又知道自己不是的话，我们得马上去向别人认错道歉，祈求对方

的饶恕，向他们赔不是，求他们饶恕我们的行为和态度等等，也许对方不肯饶恕，但是我们
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如果做了自己的本份，以真诚的心去求饶恕的话，我们也不要让这些事来影响自己的心情。

我的意思是说，对于自己能够做到和控制的事，我们要尽力去做；但那些不受我们控制，我

们无力去主宰的事，我们就得尽上自己的本份，然后顺其自然算了。神知道我们的心和我们

所做的，我们能讨神的喜悦就够了。 

 

西 3:12-15说：“所以你们既是神的选民，圣洁蒙爱的人，就要存怜悯、恩慈、谦虚、温柔、

忍耐的心。倘若这人与那人有嫌隙，总要彼此包容，彼此饶恕。主怎样饶恕了你们，你们也

要怎样饶恕人。在这一切之外，要存着爱心，爱心就是联络全德的。又要叫基督的平安在你

们心里作主，你们也为此蒙召，归为一体，且要存感谢的心。” 

 


